
На форуме 100+ TechnoBuild глава Минстроя РФ Ирек Файзуллин 
и губернатор Евгений Куйвашев обсудили ориентированность 
мегапроектов в сфере строительства на запросы людей 
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неделя в регионе / подробности

СТРОИТЕ ЛЬСТВО
Ирина Ульянова

Министр строительства и ЖКХ 
России Ирек Файзуллин и губернатор 
Евгений Куйвашев подписали соглашение, 
согласно которому Минстрой РФ  
и правительство Свердловской области 
будут вместе развивать выставку  
и форум 100+ TechnoBuild.  

«Сегодня в строительной отрасли происходят 
по-настоящему революционные изменения —  
и в законодательстве, и в подходах» 

нощитский (Академический-2). Проекты 
основаны на комплексном подходе к освое-
нию территорий и созданию современных 
районов, где есть все необходимое для жиз-
ни. Предполагаемая площадь Горнощитско-
го — 804 гектара, планируется, что террито-
рия станет ядром нового района Екатерин-
бурга, объединенного с микрорайоном Сол-
нечный и Горным Щитом. Сроки реализа-
ции — 2024-2035 годы. 

Пример бережного отношения к исто-
рическому наследию демонстрирует проект 
компании «Принцип» по реконструкции го-
стиницы «Большой Урал», которую плани-
руют превратить в многофункциональный 
общественный центр.

• ИСТОРИЯ ГОРОДОВ
Участники форума 100+ TechnoBuild об-

судили гармоничное развитие городов с со-
хранением культурного наследия. Начальник 
управления государственной охраны объ-
ектов культурного наследия Свердловской 

« 
Главный 

приоритет 
в нашей 

работе —  
человек  

и создание 
благо-

приятных 
условий для 
его жизни»
Ирек Файзуллин, 

министр 
строительства  
и ЖКХ России

В этом году число участников выставки 
100+ TechnoBuild достигло 25 тысяч 
человек, а количество спикеров — 700. 
На полях форума прошли более двух-

сот деловых мероприятий, а свои практики 
и наработки представили 505 экспонентов. 

• ПРОЕКТЫ БУДУЩЕГО
Группа компаний «Кортрос» представи-

ла 3D-модель жилой застройки района Ака-
демический и будущего микрорайона Гор-
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#Победитель Лучший сотрудник МФЦ  
работает в Свердловской области. Специа-
лист по приему документов Светлана Забро-
дина стала лауреатом в номинации «Лучший 
универсальный специалист МФЦ». Победи-
тельница работает в многофункциональном 
центре Свердловской области более восьми 
лет, в 2022 году она стала наставником  
для вновь принятых специалистов. 

#Сказки Дети озвучили подкаст по сказам 
Павла Бажова. Каждая серия, записанная 
ребятами, длится от 15 до 20 минут. Всего 
озвучено шесть сказов, среди них «Горный 
мастер», «Ермаковы лебеди», «Огневушка- 
поскакушка», «Серебряное копытце». Возраст 
юных актеров — от пяти до 14 лет. 

#Благоустройство В Туринске на площади 
Октября заработал первый в городе фонтан. 
Он стал частью масштабного проекта по бла-
гоустройству центра города и прилегающих  
к нему улиц. Общая стоимость работ превыси-
ла 150 миллионов рублей. С 2019 года  
в Туринске благоустраивались улицы Ленина 
и Спорта с выходом на площадь Октября. 
Заменены инженерные сети, обновлено до-
рожное покрытие, смонтировано освещение, 
сделаны тротуары и велосипедные дорожки.

#Спорт Более 800 юных спортсменов  
приняли участие в Кубке чемпионов.  
В новом Дворце водных видов спорта  
на старт вышли представители 32 регионов РФ.  
Кубок чемпионов — это трансформация ле-
гендарного турнира Всероссийских соревно-
ваний на призы Александра Попова, который 
объединил спортсменов по плаванию, 
синхронному плаванию и прыжкам в воду. 

#Торговля Более 907 миллиардов рублей 
составил оборот розничной торговли  
в Свердловской области. Объем продукции, 
произведенной аграриями Среднего Урала, 
превысил 127,4 миллиарда рублей, а пред-
приятия — производители пищевых продук-
тов и напитков отгрузили товара на общую 
сумму 135,1 миллиарда рублей. Фото: све.рф

Удивительная 
школьная статистика *
Свердловский учитель  
за один год:
— проходит около доски  
300 км, или 467 500 шагов
— говорит с учениками 1 870 часов
— фразу «записываем домашнее 
задание» произносит  
от 1 870 до 7 480 раз 
— слово «здравствуйте» произносит  
от 580 до 1,5 тысячи раз
— проверяет тетради 17 000 раз 

Учитель физкультуры
подает сигнал свистком  
44 880 раз

Учитель начальных 
классов
проводит физкультминутку 
1 360 раз

*Статистические данные  
ко Дню учителя предоставили 
преподаватели екатеринбургской 
школы № 215 «Созвездие».

Каждый учитель 
за 10 школьных лет 
получает 
 980 букетов 

цветов



области Евгений Рябинин обратил внима-
ние на изменения федерального закона,  
которые вступят в силу в апреле 2024 года. 
Здания или территории, обладающие при-
знаками объектов культурного наследия, 
будет нельзя сносить. «Сегодня статус объ-
екта, обладающего признаками объекта 
культурного наследия, в рамках действую-
щего законодательства не определен. Поэ-
тому возможна утрата таких зданий, закон 
не запрещает их снос. Изменения в дей-
ствующее законодательство как раз уста-
навливают запрет на снос такого объекта, 
по крайней мере, пока идет процедура 
определения его историко-культурной цен-
ности», — пояснил глава управления.

Чтобы запустить процедуру признания 
объекта памятником истории или культу-
ры, заинтересованному человеку достаточ-
но будет подать заявление, указав истори-
ческую ценность объекта. После исследова-
ния здания и положительного вердикта 
специалистов его вносят в перечень выяв-
ленных объектов культурного наследия. Так 
оно приобретает охранный статус. Как от-
метил глава Екатеринбурга Алексей Орлов, 
города сегодня применяют для своего раз-
вития самые современные строительные 
технологии, вместе с этим важно беречь 
историко-культурное наследие, чтобы со-
хранять самобытность, которая присуща ка-
ждому городу.

• ЗАПРОСЫ ЛЮДЕЙ
Еще одной темой, в обсуждении которой 

приняли участие Ирек Файзуллин и Евгений 
Куйвашев, стала ориентированность мега-
проектов в сфере строительства на запросы 
людей. «Главный приоритет в нашей работе —  
человек и создание благоприятных условий 
для его жизни. Это, конечно, основа всей на-
шей работы», — отметил министр.

Глава Минстроя подчеркнул важность 
работы по подготовке кадров для строи-
тельной отрасли, в том числе путем взаимо-
действия отраслевых предприятий с кол-
леджами и техникумами, например в фор-
мате шефства и наставничества. В Сверд-
ловской области работа в этом направлении 
ведется в том числе в рамках реализации 
проекта «Профессионалитет». В этом году 
на базе Уральского колледжа технологий  
и предпринимательства был открыт кла-
стер в сфере строительства. В его состав  
вошли девять образовательных учрежде-
ний и шесть индустриальных партнеров.  
По образовательным программам «Профес-
сионалитета» обучаются 750 человек.

Говоря о человекоцентричности в строи-
тельстве, Евгений Куйвашев отметил ряд ме-
гапроектов, призванных кардинально изме-
нить жизнь уральцев. Это завершение строи-
тельства ЕКАДа и продолжение работ на его 
южном обходе, создание кампуса мирового 
уровня УрФУ, реализация инфраструктурного 
проекта «Сухой порт», призванного сделать 
Свердловскую область крупнейшим логисти-
ческим хабом страны, развитие транспорт-
ной сети в областном центре, в том числе бла-
годаря наземному метро — городской элек-
тричке для екатеринбургской агломерации.

«Сегодня в строительной отрасли проис-
ходят по-настоящему революционные изме-
нения — и в законодательстве, и в подходах. 
Мы реализуем мегапроекты и будем продол-
жать эту работу. Это касается не только Ека-
теринбурга. Совсем скоро я презентую про-
ект по созданию города-музея Ирбита. Есть 
новые точки роста для Нижнего Тагила, Пер-
воуральска, Каменска-Уральского. Мы сегод-
ня по каждому муниципалитету ищем свои 
точки развития, которые вслед за этим дадут 
приток ресурсов в территорию, будут спо-
собствовать включению новых отраслей», — 
сказал Евгений Куйвашев. Фото: све.рф
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 В Екатеринбурге открылся Музей советского детства. Фото: Елена Ельцова

 Трехкратный олимпийский чемпион Александр Карелин провел 
мастер-класс для юных борцов. Фото: Елена Ельцова

 В модельной библиотеке Дегтярска можно 
создавать мультфильмы и издавать книги. Фото: све.рф

 Евгений Куйвашев представил Иреку Файзуллину будущий кампус мирового уровня УрФУ в Новокольцовском 
микрорайоне Екатеринбурга. Фото: све.рф

 Завершено благоустройство набережной 
«Калейдоскоп времен» в Невьянске.  Фото: газета «Звезда»



перспектива / национальные проекты

5,9   
млрд рублей

на модернизацию 
коммунальной 

инфраструктуры 
региона получено  

из Фонда 
национального 
благосостояния
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#Газ Свердловская область заняла второе  
место в общероссийском рейтинге по созданию 
технической возможности подключения жителей 
к газу. За время программы социальной газифика-
ции в регионе такую возможность получили более 
66 тысяч домовладений. Для этого было построено 
более 1,2 тысячи километров газовых сетей. Всего 
с октября 2021 года от жителей региона посту-
пило свыше 78,6 тысячи заявок на подключение 
к газовым сетям. Из них — более 57,6 тысячи 
соответствуют требованиям догазификации.

#Инициатива Социальный проект, иницииро-
ванный жителями Верхней Синячихи, признан 
лучшим в стране. Спортивно-игровой комплекс 
«Джунгли» занял первое место в номинации 
«Общественное партнерство» в рамках VII 
Всероссийского конкурса проектов инициатив-
ного бюджетирования. Парк появился в центре 
Верхней Синячихи. В реализацию проекта  
были вложены средства областного и местного 
бюджетов, бизнеса и жителей — всего более  
1,8 миллиона рублей. Фото: све.рф

БЛАГОУСТРОЙСТВО
Екатерина Федорова

Комфорт в города: за чей счет 
свердловские муниципалитеты 
становятся лучше

В этом году в Свердловской области 
благоустроят 46 общественных терри-
торий и 13 дворов. Из бюджета региона 
на это выделили 1,73 миллиарда рублей. 

Средства, которые получили муници-
палитеты, немалые. Но без федераль-
ной поддержки сделать все каче-
ственно, красиво и в срок было бы 

просто невозможно. И такая помощь была 
оказана благодаря инициативам губерна-
тора Евгения Куйвашева и федеральному 
проекту «Формирование комфортной го-
родской среды».

• ВОССТАНАВЛИВАЯ 
ИСТОРИЧЕСКУЮ ЗНАЧИМОСТЬ
Средства госбюджета помогли завер-

шить благоустройство общественной тер-
ритории «Новая Коммунка» в Полевском. 
Общая стоимость работ превысила 224 
миллиона рублей.

«Обновленное пространство улицы 
Коммунистической восстановило истори-
ческую значимость и атмосферу 1960-х.  
На территории были выделены три темати-
ческие зоны — Школьная площадь, Ланд-
шафтный сквер и площадь Победы. Уверен, 
что все они станут местом притяжения для 
отдыха полевчан и гостей города», — отме-
тил министр энергетики и ЖКХ Свердлов-
ской области Николай Смирнов.

Он подчеркнул, что каждый объект 
имеет свое историческое значение.  
Так, на площади Победы появились волно- 
образные скамейки, символизирующие 
реку Чусовую, на которой был построен 
Северский завод. Макет махового колеса 
внешне повторяет настоящее колесо, 
установленное в музее Северской домны. 
В Ландшафтном сквере скамьи сделаны  
в форме барок, на которых сплавляли 
первую продукцию завода по реке Чусо-
вой. На фасадах близлежащих домов соз-
даны муралы «Река времени». Пять стен 
превратились в холсты, на которых изо-
бражена история появления и развития 
города Полевского.

#Молодежь В выставочном центре  
«Екатеринбург-Экспо» прошел круглый стол  
на тему «Инструменты вовлечения молодежи 
в развитие комфортной городской среды». 
Цель мероприятия — усовершенствование 
методов привлечения молодежи на условиях во-
лонтерства к участию в реализации мероприятий 
федерального проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды». Участие в круглом столе 
приняли эксперты и специалисты региональных 
центров компетенций, занимающиеся созданием 
комфортной городской среды.

#Здоровье Спортивная и детская площад-
ки появились на улице Пушкина в Ивделе. 
Стоимость выполненных работ составила более 
21 миллиона рублей. «Помимо развлекательной 
площадки для детей и зоны отдыха в проект 
также вошла спортивная площадка. Уверен, что 
это будет способствовать привлечению населения 
Ивделя к здоровому образу жизни», — сказал 
министр энергетики и ЖКХ Николай Смирнов.  
В рамках первого этапа благоустройства уста-
новлены уличные тренажеры, воркаут, детские 
игровые формы, качели, пергола и скамейки.

#Новые правила Владельцы коттеджей  
и дач будут совместно оплачивать общие  
нужды. С 1 октября вступили в силу изменения  
в Гражданский кодекс, которые коснулись общего 
имущества собственников недвижимости. Теперь 
решать все вопросы о пользовании, владении  
и распоряжении общим имуществом будут через 
общее собрание большинством голосов. Оплачи-
вать расходы на содержание общих территорий  
и объектов тоже придется сообща, будь то установ-
ка скамеек, детской площадки или новой парковки.

#Чистая вода На территории Ревдинского 
городского округа реконструируют очистные 
сооружения хозяйственно-бытовой канали-
зации. Необходимость модернизации вызвана 
моральным старением металлических конструк-
ций и сооружений, износ которых составляет 
почти 70 процентов. Общая стоимость реализа-
ции проекта составляет 2,5 миллиарда рублей. 
Новая станция представляет собой единый 
комплекс, который позволит оптимально учесть 
технологические особенности процесса очистки 
сточных вод. Завершение строительно-монтаж-
ных работ планируется к декабрю 2024 года.



• БОЛЬШЕ ПАРКОВ!
Еще в двух свердловских городах — 

Первоуральске и Серове — по федераль-
ной программе «Формирование комфорт-
ной городской среды» благоустроили об-
щественные территории. Речь идет о пер-
воуральском «Парке ДК имени Ленина», 
который долгое время был предоставлен 
сам себе. В итоге территория заросла ку-
старником и перестала быть местом отды-
ха горожан. В парке было темно, пешеход-
ные дорожки и площадки частично разру-
шились.

«В советские времена в парке был по-
строен фонтан, который помнят многие 
жители. От него оставалась только чаша. 
Также серьезного ремонта требовало исто-
рическое ограждение, так как часть колонн 
находилась в аварийном состоянии, а ре-
шетка долгие годы не окрашивалась», — 
рассказал Николай Смирнов.

За благоустройство этой территории  
в 2022 году единодушно проголосовали 
сами жители. В результате в проект вло-
жили около 110 миллионов рублей. В парке 
появились детские и спортивные площад-
ки со специальным покрытием, площадки 
для выгула собак, пешеходные и велодо-
рожки. На территории также оборудованы 
уличный театр и площадка с музыкальны-
ми инструментами.

Еще одну территорию, которую жители 
выбрали в рамках рейтингового голосова-
ния, недавно открыли в Серове. Обновлен-
ный «Сиреневый бульвар» радует глаз: 
здесь благоустроили пешеходную зону, 
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Министр строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства РФ 
Ирек Файзуллин и губернатор Евге-
ний Куйвашев обсудили совместные 
усилия Минстроя РФ и областных 
властей по созданию условий для 
комфортной жизни свердловчан.

Рабочая встреча состоялась на по-
лях международного форума  
и выставки 100+ TechnoBuild. Фе-
деральный министр отметил вы-

сокие результаты, которых добился ре-
гион в наращивании градостроитель-
ного потенциала. По словам Евгения 
Куйвашева, при поддержке Минстроя 
России области удается демонстриро-
вать рекордные результаты по ряду 
важных для людей направлений.

«По вводу жилья мы вплотную 
приблизились к отметке три миллиона 
квадратных метров в год. В текущем 
году тоже идем хорошими темпами и 
рассчитываем поставить очередной 
рекорд. В регионе активно развивается 
инфраструктурное строительство. За 
последние два года введено более 30 
социально значимых объектов. К кон-
цу этого года таких объектов станет 
больше полусотни. Также хочу отме-
тить, что мы досрочно выполнили це-
левые показатели федерального про-
екта по расселению аварийного жилья. 
Новое жилье получили 20 тысяч ураль-
цев, которые проживали в аварийном 
жилфонде общей площадью 320 тысяч 
квадратных метров», — сказал Евгений 
Куйвашев.

Глава региона подчеркнул: регио-
нальные власти не намерены сбавлять 
обороты и будут включаться в реализа-
цию новых федеральных инициатив. 
Так, Свердловская область готова вы-
ступить пилотным регионом по ком-
плексному оздоровлению водных объ-
ектов, предполагающему, среди проче-
го, модернизацию очистных сооруже-
ний. Для промышленного Урала, отме-
тил губернатор, это актуальная задача.

Евгений Куйвашев также выразил 
заинтересованность в сохранении фе-
деральной поддержки проекта «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» — одного из самых востребо-
ванных и популярных среди жителей 
региона. «Начиная с 2018 года только 
за счет бюджетных средств мы привели 
в порядок почти 550 объектов. А с уче-
том дополнительных источников фи-
нансирования — свыше тысячи дворо-
вых и общественных территорий», — 
добавил губернатор.

На благоустройство 46 общественных территорий и 13 дворов из областного 
бюджета региона выделили 1,73 миллиарда рублей. Фото: Борис Ярков

вместо старых кустарников высадили но-
вые растения, в зонах «тихого отдыха» 
установили подвесные качели, скамейки  
и кованые цветники, смонтировали фона-
ри освещения и видеонаблюдение, сделали 
капельный полив газонов. В благоустрой-
ство вложили 33,5 миллиона рублей.

• ТЕПЛО В ДОМА
Однако нацпроект помогает не только 

благоустраивать парки, но и, например, 
решать проблемы с отоплением в домах. 
Так, в Каменске-Уральском благодаря фе-
деральной поддержке удалось почти  
в семь раз увеличить мощность газовой 
водогрейной котельной. Чтобы получить 
деньги из госказны, губернатор Свердлов-
ской области Евгений Куйвашев обратился 
к федеральному правительству. На заявку 
откликнулись, и котельная в поселке Ле-
нинский смогла нарастить мощность с ше-
сти до 40,8 МВт.

«До проведения масштабной рекон-
струкции котельная была экономически не-
эффективной. Кроме того, прежних мощно-
стей было недостаточно для качественного 
отопления жилфонда поселка Ленинский. 
Благодаря обновлению оборудования ко-
тельной около 11 тысяч человек могут быть 
уверены, что теперь в их квартирах система 
теплоснабжения будет работать стабильно 
и надежно», — рассказал первый замести-
тель губернатора Алексей Шмыков.

Работы проводились в рамках концес-
сионного соглашения между муниципа-
литетом, правительством Свердловской 
области и УК «Теплокомплекс». Объем ин-
вестиций составил 232 миллиона рублей. 
Каменск-Уральский стал первым городом 
на Среднем Урале, где успешно завершен 
проект с применением инструментов  
государственной поддержки на возврат-
ной основе с привлечением средств Фонда 
национального благосостояния.

Всего из средств ФНБ в 2022 году об-
ласть получила 5,9 миллиарда рублей на 
модернизацию коммунальной инфра-
структуры региона. Кроме Каменска- 
Уральского работы проводятся еще в пяти 
муниципалитетах: Арамиле, Реже, Перво-
уральске, Сысерти и Екатеринбурге.

До конца года планируется завершить 
проект в Первоуральске. Здесь будет выпол-
нена модернизация 2,4 километра маги-
стральных тепловых сетей, 24,4 километра 
квартальных теплосетей, строительство  
8,7 километра циркуляционного трубопро-
вода горячего водоснабжения. Реализация 
проекта позволит улучшить качество услуг 
для жителей и снизить совокупный износ 
объектов с 80,3 до 51,34 процента. Фото: све.рф
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ОБЪЯСНЯЕМ.РФ

Портал объясняем.рф размещает достоверную 
информацию из официальных источников  
и отвечает гражданам на самые волнующие  
и актуальные вопросы. Вот некоторые из них.

Могут ли строители нарушать режим  
тишины ночью?
Ночью шуметь нельзя — как соседям в много-
квартирном доме, так и рабочим на стройке. 
Единого закона о тишине пока нет, но его уже 
разрабатывают в Госдуме. А пока регионы 
сами решают, до которого часа можно шу-
меть, и устанавливают штрафы за нарушения 
правил. Но независимо от региона строители 
не должны ночью:
• использовать громкоговоритель и автотран-
спорт на объекте;
• проводить сварку и работы, которые превы-
шают установленную норму по шуму;
• направлять свет от прожекторов на жилые дома.

Что делать, если под окнами  
шумит стройка? 
Вы можете позвонить по единому номеру  
экстренных служб 112 или вызвать участко-
вого. Сотрудники зафиксируют факт нару-
шения. Попробуйте отправить претензию 
застройщику. Если к вам не прислушаются, 
обратитесь в Роспотребнадзор. Представите-
ли службы замерят уровень шума и, если он 
превышает норму, выпишут нерадивым стро-
ителям штраф. Если проблема не решается, 
напишите заявление в прокуратуру.

Что влияет на стоимость ОСАГО?
У каждого автомобилиста должен быть полис 
ОСАГО. И если водить аккуратно, без ДТП, 
страховка может обойтись дешевле. Для это-
го есть специальный коэффициент — бонус- 
малус (КБМ). Это показатель аварийности, по 
которому рассчитывается стоимость полиса. 
КБМ приписывается водителю, а не машине. 
Он не изменится, если вы поменяете авто 
или мотоцикл, а также права или фамилию. 
Всего есть 15 классов КБМ: М, 0, 1–13. Чем 
ниже уровень, тем выше КБМ и дороже 
полис ОСАГО. Например, класс 3 дают нович-
кам, их КБМ — 1,17. Коэффициент 3,92 класс 
13 присваивают аккуратным водителям,  
у которых за 10 лет не было ни одного ДТП —  
они получают минимальный КБМ 0,46. 
Разница стоимости в зависимости от класса 
может отличаться в 8,5 раза. Показатель 
начисляют один раз в год и действует он  
с 1 апреля по 31 марта следующего года. 
Затем страховая снова пересчитывает коэф-
фициент. Узнать свой КБМ можно на сайте 
Российского союза автостраховщиков.  
Для этого нужно указать:
• дату планируемой покупки полиса ОСАГО,
• ФИО и дату рождения,
• номер водительского удостоверения.

Положена ли компенсация пострадавшему 
от утечки персональных данных?
Новости о массовых утечках персональных 
данных появляются все чаще. Если вдруг  
и вы столкнулись с такой ситуацией,  
то знайте, что пострадавшие могут получить 
за это компенсацию. Подобную инициативу 
недавно поддержало правительство.  
Так что теперь компания, услугами которой 
вы пользовались, при утечке личной инфор-
мации должна сама сообщить об этом своим 
клиентам. Как получить компенсацию?  
После того как компания уведомит вас  
о сливе данных, в течение 15 рабочих дней 
вы сможете подать заявку на возмещение 
ущерба на Госуслугах. Затем в течение  
20 рабочих дней организация рассчитает 
выплату и направит вам свое предложение. 
Деньги переведут через пять дней после 
этого и только в том случае, если более  
80 процентов пострадавших согласятся  
на компенсацию.

три в одном / только полезная информация

Арина Потапова
СТРОИТЕ ЛЬСТВО

Ирек Файзуллин и Евгений Куйвашев  
дали старт строительству по программе КРТ

Министр строительства и ЖКХ РФ 
и губернатор Свердловской области 
присутствовали на площадке 
в Орджоникидзевском районе 
Екатеринбурга, где строители вбили 
первую сваю в основание нового ЖК.

Участок в границах улиц Шефской – 
Энтузиастов – Баумана — один  
из трех в Екатеринбурге, включенных 
в первую очередь комплексного раз-

вития территорий. Всего в Свердловской 
области в стадии подготовки и реализации 
находятся 12 проектов КРТ — в уральской 
столице, Нижнем Тагиле, Новоуральске  
и Среднеуральске.

«Начало строительства — это всегда 
незабываемый день для строителей, для 

успешных строителей. И сегодня на этой 
территории реализуется программа, кото-
рая основана уже на новом законодатель-
стве, которая дает возможность не только 
чисто за бюджетные средства осуществить 
ликвидацию аварийного жилья и в целом 
модернизировать территории», — сказал 
Ирек Файзуллин.

На Эльмаше, где стартовало строитель-
ство, раньше стояли 14 морально и физиче-
ски устаревших малоэтажных домов, четыре 
из них были признаны аварийными. Почти 
200 горожан благодаря реализации програм-
мы комплексного развития территорий 
смогли улучшить свои жилищные условия.

«Сегодня инструмент комплексного 
развития территорий, который позволяет 
привлекать дополнительные инвестиции  
в развитие территорий, начал активно 
применяться в Екатеринбурге и во многих 
других муниципалитетах. Это возмож-
ность вкладывать не только бюджетные 
деньги, но и привлекать частные инвести-
ции в развитие. Застройщику я желаю  
в сроки реализовать проект, чтобы как 
можно быстрее в новых квартирах появи-
лись жильцы. Чтобы здесь появилось безо-
пасное и комфортное жилье. И чтобы ека-
теринбуржцы по праву пользовались ком-
фортом и качеством жизни», — отметил 
Евгений Куйвашев.

Вместо ветхих домов появятся две  
современных высотки переменной этаж-
ности — от 6 до 25 этажей. Одним из клю-
чевых условий договора с застройщиком 
стало создание в составе жилого комплек-
са детского сада. Он будет рассчитан  
на 100 мест. Завершить строительство 
планируется в 2027 году. Фото: Елена Ельцова
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Ирина Ульянова
ЭКОНОМИК А

Лучшие экспортеры России работают на Среднем Урале

Свердловская область вошла в число 
регионов — победителей Всероссийской 
премии в области международной 
кооперации и экспорта «Экспортер года –  
2023», разделив третье место с Санкт-
Петербургом и Волгоградской областью.

Среди компаний, представлявших 
Свердловскую область, «Уралмашза-
вод» занял второе место в номинации 
«Экспортер года в сфере машинострое-

ния».  «Жировой комбинат» взял два первых 
места в номинациях «Экспортер года  
в сфере готового продовольствия (высокие пе-
ределы)» и «Лучшая женщина-экспортер».  

Свердловский производитель кальянов 
премиум-класса «Маклауд» завоевал второе 
место как «Лучший молодой предпринима-
тель-экспортер». Всего на конкурс было  
подано более 1,5 тысячи заявок со всей  
России.

«2022 год, наверное, один из самых 
сложных в нашей новейшей истории.  
Номинанты конкурса прошли жесточай-
ший отбор, жесточайшую школу и продол-
жили работу несмотря на все попытки изо-
лировать нашу страну и наш экспорт.  
По итогам 2022 года российский товарный 
экспорт не только не сократился — он уста-
новил исторический рекорд, составив поч-
ти 600 миллиардов долларов. Вопреки 
санкционным ограничениям объем несы-
рьевого неэнергетического экспорта достиг 
высокого уровня в почти 200 миллиардов 
долларов. Эти цифры говорят сами за себя», —  
отметил председатель конкурсной комис-
сии, первый заместитель председателя 
правительства РФ Андрей Белоусов.

«В Свердловской области очень сильные 
экспортеры. Средний Урал занимает первое 
место по несырьевому неэнергетическому 
экспорту в УрФО и входит в пятерку лиде-
ров в России. Немаловажное значение, ко-
нечно, имеет поддержка таких компаний.  
В 2023 году при содействии Свердловского 
областного фонда поддержки предприни-
мательства 50 свердловских экспортеров 
заключили зарубежные контракты на сум-
му 42,96 миллиона долларов США», — сказал 
министр инвестиций и развития Свердлов-
ской области Вадим Третьяков. Фото: Елена Ельцова
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Сергей Демидов

Продукты от компаний Среднего Урала 
получили высшие награды на XI Межре-
гиональной агропромышленной вы-
ставке Уральского федерального округа, 
которая прошла в Челябинске. 

ЕД А

Свердловские шишки в шоколаде и гибридные томаты стали золотыми

телей. Уральские сладости от бренда  
«Оахака» получили золото за сосновые 
шишки в шоколаде и набор конфет «Ураль-
ский лес» с начинкой из природных ин-
гредиентов: ягод, орехов, грибов, сухо- 
фруктов, цукатов и овощей. Высших  
наград удостоены кефир и сметана от Ир-
битского молочного завода, ветчина  
от птицефабрики «Рефтинская», сыры  
камамбер и бюш от «УГМК-Агро».

Гибридные томаты и огурцы, которые 
вывели сотрудники Уральского государ-
ственного аграрного университета, также 
получили высокую оценку экспертов. По 
словам селекционеров, новые сорта устой-
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компаний 

Среднего Урала

В конкурсе-дегустации было представ-
лено 257 видов продукции из шести 
регионов УрФО. В копилке Свердлов-
ской области — 15 золотых медалей, 

14 серебряных и 11 бронзовых.
Комиссия, в состав которой вошли 

ученые Южно-Уральского государствен-
ного университета и эксперты агропро-
мышленного комплекса регионов , оцени-
ла продукцию свердловских производи-

чивы к суровому климату Среднего Урала, 
овощи дольше остаются свежими.

Всего в выставке приняли участие  
11 предприятий Среднего Урала: от круп-
ных агрокомплексов до индивидуальных 
производителей. На стенде Свердловской 
области они проводили дегустации и пред-
ставляли продукцию потенциальным клиен-
там. Благодаря презентации сыроварня «До-
брая ферма» начала переговоры о поставках в 
крупные продуктовые сети «Ашан» и «Лента». 
Аграрный университет заключил соглашения 
сразу с несколькими производителями о со-
трудничестве, практике для студентов и на-
учном взаимодействии. Фото: све.рф

Ирина Ульянова

Земские учителя, переехавшие в этом 
году в уральские села, обсудили с мини-
стром Юрием Биктугановым вызовы  
и задачи в системе образования.

ОБРА ЗОВАНИЕ

Как молодые педагоги адаптировались к работе в сельских школах Среднего Урала

140    
педагоги-

ческих 
классов

создано  
в свердловских 

школах В первый день нового учебного года в 
сельских школах начали работать 34 пе-
дагога. Все они воспользовались воз-
можностями программы «Земский 

учитель» и получили миллионные выплаты. 
Среди них бывшие жители Алтайского, За-
байкальского, Пермского и Хабаровского 
краев, Омской, Иркутской областей. Теперь 
педагоги работают в Артемовском, Сысерт-
ском, Арамильском, Горноуральском, Бело-
ярском, Малышевском, Тугулымском, Крас-
ноуфимском, Березовском, Верхотурском го-
родских округах и в других муниципальных 
образованиях. Это — молодые учителя мате-
матики, иностранного языка, русского языка 
и литературы, истории, физики, информати-
ки, начальных классов, технологии.

Общая сумма вознаграждения педаго-
гам в этом году составила более 30 миллио-
нов рублей. По поручению губернатора Ев-
гения более 10 миллионов рублей было на-
правлено из областного бюджета. 

«Мы стремимся к тому, чтобы выпуск-
ники школ возвращались в свои школы, 
для этих целей уж создано более 140 педа-
гогических классов. При этом постоянно 
анализируем потребность школ в сильных 
педагогах, чтобы повысить качество обра-
зования в селе. Программа „Земский учи-
тель“ позволяет приглашать туда молодых, 
но уже очень опытных учителей. Это — 

большие профессионалы своего дела», — 
отметил министр образования и молодеж-
ной политики Свердловской области Юрий 
Биктуганов.

Учитель английского языка Екатерина 
Мулюкбаева переехала из Екатеринбурга  
в деревню Нижний Бардым под Артями.  
Педагог признается, что несколько лет  
пыталась попасть в число лауреатов про-
граммы «Земский учитель». За это время 
она повысила квалификацию и разработа-
ла несколько проектов, что повысило шан-
сы на победу. И в этом году Екатерине  
удалось воплотить задуманное — вместе  
с маленькой дочерью она переехала ближе 

к родителям, а выплату за переезд потра-
тила на погашение ипотечного кредита.

«Думала, что адаптация займет больше 
времени. Все-таки я долгое время работала 
в городской школе. На удивление все про-
шло легко — уже за первый месяц ребята 
стали мне родными. В День учителя я уже со 
слезами на глазах смотрела их выступле-
ние», — поделилась молодая учительница.

Решилась на переезд в село и учитель 
математики Дарья Шумкова. Педагог с вось-
милетним стажем перебралась в Камыш-
лов. Она признается, что устала от мегапо-
лиса и возвращения в родной город ждала  
с нетерпением. Фото: Елена Ельцова



оперативные новости и комментарии / уральский-рабочий.рф
КРУПНЫЙ ПЛАН

Общественно-политическое издание | Учредитель: Департамент 
информационной политики Свердловской области: 620075, Свердловская 
область, г. Екатеринбург, ул. Горького, 21 / 23 | Редакция и издатель: 
Государственное автономное учреждение Свердловской области 
«Информационно-аналитический центр»: 620075, Свердловская область, 
г. Екатеринбург, ул. Гоголя, стр. 36, оф. 129 | Газета зарегистрирована 
в Управлении Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций по Уральскому 
федеральному округу 13 сентября 2017 года ПИ №ТУ66-01689.

Главный редактор Фикс К.А.
Электронная почта: ur907@ya.ru

В соответствии со статьей 42 Закона РФ «О средствах массовой информации» 
редакция имеет право не отвечать на письма и не пересылать их в инстанции.
При перепечатке материалов ссылка на «Уральский рабочий» обязательна.
Цена: бесплатно

№ 39 (29504) от 11 октября 2023 года
Газета отпечатана в типографии АО «Прайм Принт Екатеринбург» 
(юридический адрес: 620027, г. Екатеринбург, пер. Красный, д.7, оф.201
фактический адрес: 620017, г. Екатеринбург, пр. Космонавтов, д.18, корп. Н)  
заказ № 3377

Тираж: 15 000 экземпляров

В Екатеринбурге завершился 34-й фестиваль документального кино «Россия». «На огромном постсоветском пространстве  
живут два старейших кинофестиваля: Московский международный кинофестиваль и фестиваль документального кино „Россия“. 
Наш фестиваль доказал свою жизнеспособность, он жизнеутверждающий. На наших глазах в 34-й раз пишется документальная 
летопись нашей необъятной страны и пишется здесь, в Екатеринбурге, в очередной раз подтверждая, что Урал — опорный край 
державы», — сказал заместитель министра культуры Свердловской области Сергей Радченко.
Фильмом открытия стала лента Николая Бурляева и Дмитрия Чернецова «Боже, чувствую приближение твое» об Андрее 
Тарковском. Картина рассказывает о духовной сути творческого служения великого режиссера. В конкурсной программе —  
32 фильма режиссеров из Москвы, Санкт-Петербурга, Красноярска, Иркутска, Краснодара, Екатеринбурга, Бишкека и Душанбе. Съемочная 
география кинолент — от Крайнего Севера до Средней Азии, от Дальнего Востока до новых регионов Российской Федерации. Фото: Елена Ельцова

В ГОРОДАХ

#Кушва Утвержден план комплексного  
развития Кушвинского городского округа  
до 2030 года. 154,5 миллиона рублей поступит  
из федерального бюджета, 6,2 миллиарда 
рублей — из областного. Четыре миллиарда 
выделит местная казна. 109 миллиардов рублей 
будут привлечены из внебюджетных источников. 
В планах — строительство новой школы  
на 800 мест и загородного детского оздоро-
вительного лагеря круглогодичного действия, 
капитальный ремонт двух учебных заведений, 
зданий женской консультации, педиатрического 
отделения, поликлиники.

#Нижний Тагил В городе открылся еще один 
школьный технопарк. Новое пространство  
на базе лицея №39 получило название «Сфе-
риум». Создание современной образовательной 
площадки обошлось в 37 миллионов рублей. 
Некоторые образцы техники, которой оснащены 
лаборатории, уникальны не только для школы, 
но и для Нижнего Тагила. Здесь есть интерактив-
ный анатомический стол, который в комплексе 
с очками виртуальной реальности позволяет 
старшеклассникам видеть 3D-модель человече-
ского тела в натуральную величину.

#Верхняя Салда Первая модельная библиоте-
ка открылась на базе центральной городской 
библиотеки. Стоимость ее модернизации  
в концепции «VремяSлово» превысила 12 милли-
онов рублей. Здесь появились рабочая станция 
библиотекаря, комплекс автоматизированной 
инвентаризации и целый ряд интерактивных 
устройств. В ближайшее время откроется  
киностудия #VидеоSнимай с мастерскими  
по актерскому и сценарному мастерству. Проект 
«НеТеатр» предполагает проведение творческих 
вечеров, инсталляций и громких читок.

#Новоуральск Семья Колесниковых стала 
победителем федерального конкурса «Семья 
года — 2023» в номинации «Семья — хранитель 
традиций». Колесниковы активно занимаются 
спортом и побеждают в соревнованиях. Мама 
Анна продолжает династию физкультурников, 
начатую ее дедом, — работает спортивным 
инструктором в детском саду. Ее супруг Дмитрий 
трудится инженером и занимается легкой атлети-
кой и кикбоксингом. Эти виды спорта предпочи-
тает и старшая дочь Наталья. Сын-старшеклассник 
Владислав выбрал настольный теннис, волейбол 
и шахматы, а младшая дочь профессионально 
занимается конькобежным спортом.

#Байкалово Первый концерт в рамках проекта 
«Органный концертный зал» собрал полный 
зал местного культурно-досугового центра.  
Его посетили более 200 человек. Органист Тарас 
Багинец и скрипачка Уральского молодежного 
оркестра Юлия Полянскова исполнили для 
жителей Байкалово сочинения разных музы-
кальных эпох от Средневековья до ХХ века. 
«Мы дожили до того дня, когда орган пришел 
в село. Уникальный случай! Значение его нам 
еще предстоит оценить», – сказал заместитель 
министра культуры Сергей Радченко.

ПРЕМЬЕРА

«Урал Опера Балет» открыл сезон премьерой современной 
«Дюймовочки». Екатеринбургский театр представил публике 
оперу композитора Ефрема Подгайца в постановке режиссера  
Надежды Столбовой. Сказка начинается в современной детской 
комнате. А приключения Дюймовочки и других сказочных пер-
сонажей происходят во сне. «Наша история — о современной де-
вочке 10–12 лет, рассказанная на языке, понятном и детям, и под-
росткам. В отличие от сказки, главную героиню в спектакле зовут 
Аня, и она не ранимая и слабая, задавленная обстоятельствами, 
а борется за себя и за свою жизнь», — цитирует Надежду Столбо-
ву пресс-служба екатеринбургского театра.

Финал оперы «Дюймовочка» — хеппи-энд, как у Андерсена. 
Но героиня не только встречает Принца, но и находит семью. Ее ро-
дителями становятся Оле-Лукойе и Ласточка. «Наша героиня пыта-
ется оставаться такой, какая она есть, и не идет на компромиссы: 
отказывается выходить замуж за сына жабы, жука, крота и ждет 
своего Принца. Это еще одно отличие от сказки Андерсена: там 
Принц — конечная награда за все пережитые лишения,  
а в опере Принц появляется в самом начале как мечта, к которой 
стремится героиня. Именно Принц сможет принять ее такой,  
какая она есть», — говорит Надежда Столбова. Фото: Елена Ельцова

КРАТКО

#Гранты Свердловские власти направили 
средства на поддержку динамично развиваю-
щихся муниципалитетов. По итогам 2022 года 
гранты в пяти группах (в зависимости от числа 
жителей) получили Верхняя Пышма — 914 
тысяч, Полевской — 457 тысяч, Кушва — 304 
тысячи, Волчанск и Таборинский муниципаль-
ный район — по 76 тысяч рублей.

#Тепло Горячие линии по вопросам те-
плоснабжения заработали во всех муници-
палитетах области. «Подготовка к отопитель-
ному сезону прошла без сбоев. Возможны 
локальные ситуации, из-за которых батареи 
в домах свердловчан остаются недостаточно 
теплыми. По этим вопросам необходимо обра-
щаться в управляющие компании или по теле-
фонам горячей линии», — рассказал министр 
энергетики и ЖКХ Николай Смирнов. Узнать 
телефон для обращений в своем городе можно 
на сайте министерства энергетики и ЖКХ.

#Логистика Проект «Сухой порт», иницииро-
ванный Евгением Куйвашевым, представлен 
на Российско-Узбекском форуме в Казани.  
О перспективах проекта в ходе панельной 
сессии «Транспортно-логистическое партнер-
ство: Россия и Узбекистан в мире новых вызовов» 
рассказал заместитель губернатора Дмитрий Ионин: 
«На первоначальном этапе речь идет о формиро-
вании так называемых сухопутных причалов  
в формате логистических центров, со специа-
лизацией на контейнерных перевозках».

#Книги Акция «День чтения», посвящен-
ная Владиславу Крапивину, в девятый раз 
прошла на Среднем Урале. «Областная акция 
уже много лет проходит в начале учебного 
года. Для библиотек этот день — возможность 
поэкспериментировать с новыми формами  
и площадками продвижения чтения, повысить 
количество читателей», — рассказал замести-
тель министра культуры Роман Дорохин.

Реальное кино


